



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Durante los meses de Marzo-Abril y Octubre -Noviembre, se desarrollará el Curso sobre " LA SELVA VALDIVIANA " organizado por la Asociación Civil SEMBRAR por la vida, en el Instituto Primo Capraro, en la ciudad de San Carlos de Bariloche, Río Negro.

Este Curso, está dirigido a los docentes de todos los niveles, guardaparques, guías de turismo y población en general interesada en el tema.

La institución organizadora y responsable es la Asociación Civil SEMBRAR y los responsables del dictado del Curso la Lic. Marcela FERREIRA y la Ing. Agrónoma Silvana ALZOGARAY.

A raíz de las elevadas precipitaciones que alcanzan los 3000 mm anuales en promedio, ingresa desde Chile el frondoso y exuberante ecosistema denominado Selva Valdiviana en la región más occidental del Parque Nacional Nahuel Huapi.

La Administración de Parques Nacionales, desde hace muchos años, ha habilitado para el turismo un sector al fondo del Brazo Blest del Lago Nahuel Huapi, en el sitio que se ha dado a llamar Puerto Blest.

La belleza de esta zona atrae anualmente a miles de turistas de todo el mundo. También los docentes hacen uso del mismo en la época de baja del turismo, cuando la empresa hace precios especiales para los escolares.

La Selva Valdiviana, por su estructura y especies, difiere notablemente de los más sencillos y conocidos bosques de coihues que rodean a la ciudad de San Carlos de Bariloche.

Esto justifica que se necesite un conocimiento especial para poder trabajar en la zona, ya sea en actividades científicas, turísticas o educativas. A pesar de esto nunca se han ofrecido cursos de capacitación para docentes, guías de turismo o ciudadanos en general.

El conocimiento de los ambientes naturales y la comprensión de su estructura y funcionamiento son fundamentales, pues abren las puertas a sentimientos de respeto y protección, y proveen de las herramientas necesarias para la transmisión de estos valores, actividad fundamental en cualquier proceso de enseñanza aprendizaje.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Todo lo detallado anteriormente. crea la necesidad de dictar este importante Curso cuyos objetivos son entre otros:

1. Ubicar la Selva Valdiviana en los esquemas fitogeográficos de la Patagonia argentino-chilena y del Parque Nacional Nahuel Huapi.
2. Caracterizar el ambiente físico en donde se desarrolla la Selva Valdiviana, y en especial el sector comprendido entre el Cerro Tronador y el Lago Los Cántaros.
3. Reconocer las estructuras, características y particularidades de la unidad de vegetación denominada Selva Valdiviana.
4. Reconocer y caracterizar las principales especies vegetales que conforman la Selva Valdiviana teniendo en cuenta sus caracteres diferenciales y su importancia ecológica y social.
5. Analizar las características que hacen de la selva Valdiviana un ecosistema único en el mundo.
6. Analizar los efectos negativos de las acciones humanas sobre la Selva Valdiviana.
7. Comprender la importancia de valorar, respetar y utilizar racionalmente al bosque, y de actuar como agentes multiplicadores de estos conocimientos.

Los Contenidos se darán en cinco bloques:

BLOQUE 1: Revisión de los conceptos de fitogeografía. Bosquejo fitogeográfico de Patagonia y de la región del Parque Nacional Nahuel Huapi: unidades de vegetación y unidades ecológicas. La selva Valdiviana en este contexto.

BLOQUE 2: Características físicas del ambiente donde se desarrolla la Selva Valdiviana, en especial del sector comprendido entre el Cerro Tronador y el Lago Los Cántaros.

BLOQUE 3: Características diferenciales del ecosistema denominado Selva valdiviana y sus particularidades en el contexto mundial.

BLOQUE 4: Principales especies vegetales en cada estrato de la selva y forma de vida (árboles, arbustos, hierbas, epífitas, enredaderas y hemiparásitas). Principales características, estado de conservación, importancia ecológica y social de cada una de ellas.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

BLOQUE 5: Generalidades sobre: el origen de la selva Valdiviana, los problemas ecológicos actuales y la importancia de su conservación.

El curso acreditará 30 horas reloj. Constará de cinco clases teórico-prácticas, de dos horas cada una, y una salida de campo de 12 horas.

Las 8 horas restantes serán utilizadas por cada participante para la preparación de las actividades citadas en requisitos para la aprobación. Las clases teórico prácticas se desarrollarán con la ayuda de mapas, diapositivas, transparencias, guías para el reconocimiento de la flora y material real.

La salida de campo constituye una parte vital del curso, ya que además de conectar al participante con el entorno permite el desarrollo y fijación de contenidos.

El último encuentro será reservado para tareas de revisión e integración de los contenidos vistos y para completar los trabajos solicitados para su corrección y evaluación del participante.

Se realizarán diferentes actividades como:

Ubicación de la Selva Valdiviana en mapas de la Argentina, de la Patagonia y del Parque Nacional Nahuel Huapi.

Observación de diapositivas sobre la Selva Valdiviana, caracterización de la misma en comparación con el bosque.

Explicación de la historia de la formación de la Selva Valdiviana a través del tiempo geológico y de todas las posibles causas de su ubicación y características actuales.

Caracterización del ambiente geográfico de la Selva Valdiviana, y en especial del sector comprendido entre Puerto Alegre y Cascada los Cántaros.

Reconocimiento y caracterización de las principales especies vegetales en cada estrato vegetal y forma de vida (árboles, arbustos, hierbas, enredaderas, hemiparásitas y epífitas) trabajando con diapositivas, material real y guías de reconocimiento de las especies vegetales.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Salida de campo a la zona de Puerto Blest para: analizar la estructura y la dinámica de la unidad, identificar las principales especies vegetales presentes, caracterizarlas y descubrir sus relaciones con otras especies. Durante la salida de campo se realizarán actividades de Educación Ambiental.

Trabajos de revisión e integración de lo observado tales como: confección grupal de afiches sobre la estructura y composición florística de la Selva, identificación de especies vegetales proyectadas, confección de la recta histórica sobre la formación de la selva, etc.

Reflexiones grupales sobre las particularidades de la selva y la importancia de su conservación.

Por todo lo expuesto anteriormente:

Autor: María Noemí Sosa.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

DECLARA

Artículo 1°.- De interés educativo, cultural y social el Curso "La Selva Valdiviana" ha desarrollarse en la ciudad de San Carlos de Bariloche durante los meses de marzo-abril, y octubre-noviembre del corriente año, el cual será dictado por la Licenciada en Cs. Biológicas **Marcela Ferreira** y la Ingeniero Agrónoma **Silvana Alzogaray**, ambas conforman el equipo educativo de la Asociación Civil **Sembrar**.

Artículo 2°.- De forma.